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治理黑网吧堵疏结合是良策
□晚报评论员 李记

“周立波”口水战结束了，这场“口水战”留给了我们什么？喧嚣之后，我们会发现，我们
是那么期待牛人，甚至不惜举国欲狂语谁，但随之就是一声叹息，原来也不太牛。是的，他们
很不错，真的不算太牛，他们距离真正的牛人，还差着那么一口气。这也是没办法的事，有人
沮丧，说难道我们这个时代，只配得上拥抱这些人吗？也许是吧，有想法，没办法。在这个时
代的晚上，我们只能看到一些不太亮的星星，这是件遗憾的事。但是再想想，起码我们还能
辨认出另一些“星星”，也可以聊以自慰吧。毕竟明辨是非也挺重要。 ——《新京报》

下大力气，着力营造法治环境

依法治市

“跨省抓捕案”还有多少真相？
12月2日零时许，宁夏吴忠市市委、市政

府通报，该市利通区公安分局以涉嫌诽谤罪
跨省刑事拘留王鹏，使用法律不当，是一起错
案，予以依法纠正，立即解除对王鹏的刑事拘
留，并处理有关责任人。（12月2日《新京报》）

举报人被释放，相关责任人被免职只是
第一步，还有许多真相需要追问。其一，据此
前的介绍，跨省抓捕王鹏，是当地公、检、法开
会协调作出的决定，并且得到有关领导的批
示，那么，批示人是谁？其二，在此案件中，马
晶晶的父母扮演了何种角色？他们是否涉嫌
违法违纪？其三，王鹏举报的是马晶晶及相
关人员作弊，相关人员是谁？

不拨开这些重重迷雾，真正的责任人就
会在迷雾的掩护下逃脱。我们强烈要求吴忠
市有关方面彻查这起跨省抓捕案及其“案中
案”，给所有人一个交代。 晏扬

幼儿园同价应“就低不就高”
12月1日，中央政治局委员、国务委员刘

延东表示，将对城乡民办幼儿园给予多种形式
的扶持和资助，让群众可以在缴费大致相当的
情况下自由选择公办园或民办园，三年内基本
缓解入园难问题。（12月2日《京华时报》）

同价当然是好事，然而，同价是基于过去
的不同价而言的，同价到底是向公立幼儿园还
是私立幼儿园靠拢呢？纠缠于此没有多大意
义，应该强调的是，公私同价应“就低不就高”。

具体起来就是，我们不能简单地认为
“私”等于“高”，“公”等于“低”。如果笼统地强
调公私同价，那就有可能在事实上提高了幼儿
园的收费价格，反而加重了民众的负担。因
此，强调公私同价“就低不就高”就显得尤为重
要。也只有如此强调，才能让改革的善意真
正落到实处，落到具体民众的身上。 毛建国

黑网吧对青少年的危害，无需多言。很多
家长和教师，都能随口说出不少鲜活的事例。
在2005年，因为非常讨厌黑网吧“勾走了同学
的魂”，郑州一位12岁的小学生通过记者向警
方报警，举报了黑网吧；2006年，郑州还出现过

“千名学生上街游行声讨黑网吧”的事。
事实上，依法治理黑网吧的行动，郑州每

年都有。在今年的9月28日~29日，郑州市工
商、公安、文化、通信等部门，还进行过一轮联
合执法整治黑网吧的行动。而10月29日《河
南日报》的报道称，郑州市目前共有授权网吧
547家，经有关部门调查暗访，郑州市的“黑网
吧”数量是1500家，几乎是合法网吧的3倍。

简单的数据最能说明问题。治理黑网吧，
唯有建立长效机制，才能杜绝屡禁不止，这几
乎是所有人的共识。检视各地治理黑网吧的
做法不难发现，依法治理黑网吧，方式无外乎
有两种。简单说，就是“堵”与“疏”。

所谓“堵”，就是想方设法杜绝和治理黑网
吧。比如在西安，今年7月，当地户县公安局
联合当地教育部门散发“告家长书”，提醒家长

监管孩子暑期健康生活。倡议家长“共管”之
外，充当“堵”的角色的，无疑是相关职能部
门。比如在深圳，今年3月，针对大量存在的
黑网吧，深圳采取快速关停的“秒杀”机制，由
公安、文化部门协同电信运营商每晚10点后
对网络终端进行“1拖N扫描”，如果发现仍有
10台以上分机运作的，将马上关停。

事实证明，仅靠“堵”往往不能解决问题。
一方面，为逃避治理，不少黑网吧不惜动用关
系网、高科技、瞭望哨、闭门羹、频搬迁、巧掩
护、黑连锁、装隐蔽摄像头等“黑战术”逃避整
治行动。另一方面，对电信运营商而言，如果
没有职能部门的督察和监管，在利益的驱动
下，让他们自觉举报黑网吧，往往不现实。

所以，做好“疏”的工作，无疑显得至关重
要。比如，对于那些条件较好的“黑网吧”，职
能部门不妨积极采取疏导措施，引导它们完善
环境、申领相关证照。在这方面，做好连锁网
吧审批开闸的工作，是重中之重。

给出这一期望，是有着历史原因的。文化
部2003年6月出台了一套较为严格的网吧管

理政策；2004年，新建网吧的审批全面停止；
2006年 6月30日，河南停止网吧牌照全面审
批；2007年年初，文化部等14部委联合颁布了
各地不得审批新网吧的通知，网吧牌照审批再
次冰封。直到2009年9月，文化部出台的《网
吧连锁企业认定管理办法》才出现了松动。但
依据这项《办法》，省一级连锁牌照的入行门
槛，定在了注册资本1000万+5家直营店。

门槛过高，无疑会把很多酝酿申请连锁牌
照的企业拒之门外。而且，因为门槛过高，连
锁牌照企业必然通过“下压”的方式，导致控股
黑网吧的门槛可能也较高。如此一来，利润空
间的巨大差异，必然导致吸引黑网吧“转正”的
积极性下降。

在这种情况下，依法治理黑网吧，短期内
无疑应该采用深圳模式：职能部门协同电信运
营商对网络终端进行扫描，这是“堵”。长期
看，更应该用降低门槛的方式，促进连锁网吧
对黑网吧的吸纳，这是“疏”。相信，做到了堵
疏结合，依法治理黑网吧，“反弹”的情况将减
少发生。

关系网、高科技、频搬迁、巧掩护、黑连
锁，面对黑网吧众多的游击战术，常规的查处
方式已经变得不适应，技术手段呼之欲出。
据了解，目前众多黑网吧采用的方式是以个
人名义申请宽带，然后通过路由器、交换机分
接的方式连接电脑上网。

而在日前，深圳市公安局网警支队就表
示，针对黑网吧将出台快速关停“秒杀”机
制。指由公安、文化部门协同电信运营商每
晚10点后对网络终端进行“1拖N扫描”，如
果发现仍有10台以上分机运作的，将马上关
停。断水断电断网，多管齐下的态势下，能否
切实有效遏制黑网吧，还有待时间的进一步
检验。

为了引导未成年人正确上网，早在2006

年7月，深圳市第一家“阳光网吧”就在福田区
华富街道揭牌。这家专门针对未成年人开放
的网吧，由福田区政府投资，区文明办牵头，
华富街道承办。对未成年人的开放时间为每
天16～18时。网吧还规定，每个青少年每天
只能上网一个小时。周一至周五16时～18
时开放，周六、周日则开放半天，网吧有专人
管理，未成年人进入需要出示学生证等证件，
并作实名登记。

“对于这种网吧，我们当然举双手赞成，
但是太少了”，有市民表示，阳光网吧仅在一
些大型社区内开设，并且电脑数量并不多，对
于家住城中村的市民来说遥不可及，他希望
这样的网吧能普及推广，让未成年人有正规
安全网吧可去。 据5月3日《南方都市报》
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深圳：出“秒杀”机制，开阳光网吧

在我看来，该新闻的最大“亮点”不在于老
师的当众屈膝，而在于接受跪礼的学生的惊人
言论。当众受辱的老师率先道歉，当事学生非
但不领情，反而抛出“学生就是上帝”的论调，
如此“学生上帝”，让人愤怒而惊诧。

世上的任何职业，从本质上都有服务的性
质。但是，不同的职业，服务的形式、服务者的
权利和义务也不尽相同。就教师而言，尊重学
生很有必要，服务学生也是其天职，但其服务
不是商业领域的服务。教师的服务，属于内启
式的服务，其使命在于将学生摆渡到一个更高

层次的彼岸。这就决定了教师对学生的服务
具有导航和启迪两种特质，要实现这样的服
务，“教育服务员”有权对“学生上帝”进行必要
的约束和管理。不管不问学生的放纵，反而是
其失职的表现。“学生上帝”的振振有词，是家
教和学校教育以及社会教育的共同失败。学
校应该与世俗保持距离，但学校无法与世俗脱
离关系。面对让人愤怒和惊诧的“学生上帝”，
我们每个人都应该好好反思一下：现在的孩
子，为何变得如此野蛮和荒唐？

刘海明

让人惊诧的“学生上帝”
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湖南省娄底市一中英语老
师谭胜军在教室给学生下跪之
事引发关注。谭老师称，下跪
向学生认错，是为了感动学生，
并不是网络上所流传的来自学

生家长的压力。而惹事学生则说，老师应该列入
服务行业，学生就是上帝，是来享受服务的。

（12月2日《中国青年报》）


